
豪门的意义不仅在于赛场， 也在于其对青少年梯队的培养。在
恒大集团的足球版图上，恒大皇马足球学校无疑是重要的一块。

■整理/三湘华声全媒体
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中超十年，难磨一剑

“恒大现象并不值得推广”？

“恒大点燃了中国球迷的热
情，让球迷重新焕发出对中国足球
的热爱，这是好事。”恒大夺得亚冠
冠军时，亚足联执行主席张吉龙在
接受采访时表达了祝贺之情。

“但恒大现象并不值得推
广。”道完祝贺后，张吉龙用一个
“但”字将话锋一转，“这不能说是
一种模式，而是一种现象，也可能
是暂时的现象， 是其它中国俱乐
部效仿不了的， 中国国家队的球
员恒大占了一大半， 其它俱乐部
也不可能占据那么多资源， 这种
资源和人才的垄断对其它俱乐部
发展相当不利。”

张吉龙的冷静和客观代表了
一部分人的观点。恒大夺冠有值得
借鉴的地方，比如社会力量对足球
的支持和投入，比如现代化的俱乐
部运营模式和管办分离。但对十周

年的中超联赛来说， 一个亚冠冠
军并不能一劳永逸。 张吉龙指出
的资源和人才的垄断问题， 在现
实中已经可以找到例证。 比如杭
州绿城的“遭遇”。有一种说法是，如
果没有恒大的“军备竞赛”，日籍主
帅冈田武史或许就不会走。

以荣昊为例， 当初绿城准备
留荣昊，年薪200万一年，结果恒
大直接开出500万元一年的高薪，
绿城副总鲍仲良当时就说：“这叫
我们怎么留？”最终，以自由身转
会而来的荣昊让绿城赚到1200
万元的转会费， 这在当时已经是
一笔不错的买卖———可谁都想不
到，等到绿城发现队伍实力下滑，
握着现金准备冲入转会市场时，
才发现这些钱根本买不到荣昊级
别的球员。

绿城俱乐部里曾有过这么一
个说法：当初绿城邀请冈田，给他
看的是球队的亚冠录像， 冈田对
于四大后卫：孙吉、荣昊、格里菲斯
和杜威非常满意， 认为球队后防
实力属于亚洲级别， 可等他到了
球队后，孙吉因伤接近退役，荣昊
转会，格里菲斯没有续约，杜威也
在半个赛季后走人， 冈田的直接
感觉就是上当受骗了。

等到2013年， 为了满足冈田
的引援要求， 宋卫平大手笔给绿
城的投入高达1.8个亿，其中一线
队占了1.2亿。若放在前2年，如此

手笔起码也是前四的水准。但是，
今年绿城居然沦落到要到倒数第
二轮方才保级。

当然，比绿城还“冤”的也有，
投资1.5亿的武汉卓尔居然直接
降级。

中超就像一支脆弱的“铅笔”，
仅有恒大是不够的

不得不承认恒大单骑突进的
辉煌， 但恒大所取得的成就并未
能给中超带来整体上的质变和突
破。十年中超，是否磨得一剑？绿
城和卓尔的故事说明， 当恒大的
光芒越来越强烈时， 我们却不得
不承认， 中超联赛显得越发集体
卑微。

新华社刊文，《十年中超为何
未磨一剑？》， 其中细数了以下几个
问题：十年中超，其整体技战术质量
提高了多少？与世界其它国家和地
区的联赛相比，我们有没有自己的
核心竞争力？我们有没有真正重视
青训建设、形成一套可源源不断提
供人才的、可持续的金字塔式青训
体系？各级国家队的竞技水平和成
绩是否随着职业足球的发展而一
并提高？职业球员在群众中的综合
印象有了多少提高？足球有没有作
为国民教育的一部分而真正发挥
出良性作用？

《广州日报》在《恒大不等于

中超》中提出，一个成熟的联赛，
结构应该是两头小， 中间大的纺
锤形， 而今年中超的结构———恒
大领先第2名—第4名多达18分至
33分， 第5名至倒数第2名之间只
有10分分差。从形象上来看，中超
就像一支脆弱的“铅笔”。更令人
不可思议的是，16支中超球队中
居然只有5队的净胜球不是负数！
这样的结构是畸形的， 令人产生
“恒大”与“中超”之间画上不等号
的撕裂感。

几个考察足球技战术的关键
数据， 比如跑动距离、 比赛净时
间、传球次数、攻防转换等也显示
中超本赛季过后还没有展现出质
的飞跃。 以本赛季前28轮的数据
来看， 中超球队的跑动距离为
102537米/场，比赛净时间为52分
24秒/场，与之对照的是，西班牙队
的跑动距离为109600米/场，欧洲
顶级联赛的比赛净时间为70分
钟/场。

十年生死两茫茫， 十年一觉
中超梦。中超联赛十年回首，仅有
恒大是不够的。“恒大夺冠了，但
不能只看表面现象， 不能用局部
胜利掩盖中国足球发展的深层反
思和探索。” 夺冠之后张吉龙的
话，并没有显得不合时宜。在举起
亚冠冠军奖杯的那一刻， 里皮圆
了自己的中国梦， 而中国的足球
梦，也许才刚刚开始。
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“站在亚洲之巅、 并完成中国
足球俱乐部世俱杯处子秀的恒大，
创造了中国足球的历史。” 今年是
中超成立十周年，恒大登上亚洲之
巅似乎可以看做是中超十年中兴
的一个标志性事件。但中超联赛十
年回首，仅有恒大是不够的。恒大
夺冠更应该作为反思和变革的契
机，这才是不能忽视的现实。

回到青训，从头开始

对于一支成立才3年多的俱
乐部来说，恒大0比3输给拜仁，没
什么丢脸的。 最重要的是通过这
场比赛意识到： 一定要尊重足球
自身的规律， 不能有任何侥幸之
心和急功近利之心。 青少年梯队
的完善不仅是增强俱乐部自身实
力、 培养国内优秀足球运动员的
必由之路， 也是俱乐部寻求发展
的需求，更是中国足球的希望。

毕其功于一役于足球绝对不行

11月26日，在马来西亚首都
吉隆坡举行的亚足联年度颁奖典
礼上，中国包揽五项大奖。颁奖典
礼结束后， 出席典礼的中国足协
副主席林晓华表示：“中国足球没
有骄傲的资本， 将进一步夯实青
少年基础， 努力缩短与世界先进
水平的差距。”

12月18日，恒大0比3输给拜
仁，其实这没什么丢脸的。巴萨还
输拜仁0比4呢。重要的是，通过这
场比赛， 中国搞足球的人应该意
识到： 一定要尊重足球自身的规
律， 不能有任何侥幸之心和急功
近利之心。 期望11名优秀队员和
一个世界级名帅毕其功于一役的
想法很傻很天真， 于某些小众项
目或许能行得通， 于足球则绝对
不行。足球必须从娃娃抓起，从基
础抓起，水涨然后才能船高，全国
人民都盯着一个恒大， 一个救世
主里皮， 这不是中国足球应有的
生态。

作为一个传统的足球强国，
德国在本世纪初也经历了颇为黯
淡的一段时光。 为了应对当时的
青黄不接，德国足协于2000年成
立“德国职业足球联盟”，推出改
革方案重建国家青训体系。 以拜
仁慕尼黑队为例， 其青年队由11
个不同年龄的组别构成， 年轻球
员可以通过训练改变所在组别，
并拥有晋升二队或直接进入职业
队的通道。

青少年足球培养是一个综合
机制，需要足协和俱乐部的共同努
力。足协好比一家之长，为青少年足
球培训提供统筹规划和良好的硬
件条件，而俱乐部则类似于教练，提
供切实的训练方法和方案。一个好
苗子的成长，离不开两者的共同努
力。可以说，对于中国足球而言，唯
有强化青训，才是根本之计。

并不乐观的中超青训状况

在青少年球员培养方面，亚
足联明文规定： 申请获得俱乐部
许可证的每家俱乐部， 必须要拥
有在法律上完全属于或隶属于本
俱乐部的至少2支年龄在15至21
岁之间的青年队；至少1支年龄在
10至14岁之间的青年队； 至少1
支10岁以下的少年队。

2010年4月，《体坛周报》走
访当时的中超四大豪强鲁沪京津
以及一些徘徊于中下游的球队的
青训状况， 得到了各队的初步概
览，情况并不乐观。《体坛周报》报
道指出， 申花的优秀青训体系已
土崩瓦解， 深辽两队青训体系面
临着断层， 唯有鲁能和国安的青

训体系还比较完善。
作为国内最早开展青训的俱

乐部之一， 鲁能青训品牌是俱乐
部的重要标志， 由俱乐部培养的
球员遍及中超中甲赛场。 在今年
的中超联赛中， 共有鲁能足校培
养的44名队员分布在9家中超俱
乐部中参加联赛。

恒大足球学校的异军突起，
则将中超俱乐部的青训工作提升
到了前所未有的高度。

从一年前的9月1日足校开学
时许家印提出“振兴中国足球、培
养足球明星”的口号开始，恒大足
校的野心就不仅仅局限在恒大队
内—在恒大足校正门口的胜利广
场前， 一个中国球员举着一个巨
大的世界杯奖杯。 恒大足校执行
校长刘江南说，“培养足球明星的
目标，足校肯定可以完成。至于振
兴中国足球， 这恐怕是一个谁也
不能打包票的命题。”

中超10年， 踢球孩子人数不断
增加 ，十年后或可期

11月8日，中国青少年足球发
展研讨会在广西柳州举行。 各路
人士为中国青少年足球正确发展
之路出谋划策。11月13日， 中国
足协与德国足球专家斯蒂芬圠祿
曼先生在北京签署合作协议。未
来三年， 斯蒂芬先生将以中国足
协技术顾问的身份， 主要在教练
员培训体系构建、 青训体系搭建
等核心技术领域为中国足协提供
技术支持。

中国足协也在努力改变现
状。今年，中国足协组织青少年队

伍不再像过去那样两个年龄段设
一个组，而是一个年龄段设置一个
组别。这一不再围绕赛事、成绩转的
转变是根本性的，其目的变为培养
人，其效果就是青少年队伍的数量
和人数成倍增加。

追究历史毫无意义， 任何事
物的发展都需向前看。十年后，真
正挑起中国足球大梁的， 将是眼
下的那些专业孩子。 他们的生存
环境和状况， 才更应该受到外界
的关注。相比中超前10年，踢球的
孩子人数在不断增加， 这无疑是
最令人欣慰的一件事。

据《体坛周报》、《广州日报》等

皇家马德里常驻恒大的
足球教练数量约为15人，他
们全部持有欧足联A级教练
员执照，另有中方教练约140
人。 而在香港的阿森纳足校
和切尔西足校， 只有技术总
监持有亚足联A级执照。

2011年时， 恒大建设足
球学校的首期投入达7亿元
人民币， 这超过了当年广州
恒大在一线队投入的数额。

恒大足校拥有76个足球
训练场，数量为世界足校之最。

恒大足校的占地面积达
到1880亩， 比北京故宫还大
了约800亩。

声音

差距也是努力的动力

对于志存高远的恒大来
说，通过参加世俱杯，受到了
刺激，见识了世面，看到了差
距，找到了目标。恒大在世俱
杯上刻下自己的印记， 初体
验有苦涩，更有甜蜜，几乎所
有的第一次都注定要刻骨铭
心。恒大与拜仁有差距，用里
皮的话来说———追赶需要
“很多很多年”， 但是差距也
是努力的动力。 这世界会将
你的梦破败， 却不能剥夺你
做梦的自由。

———媒体人 张磊磊

相信十年后中国足球青训体
系应会有一个崭新的面貌

搭建青训体系首先得搭
建一个竞赛体系， 然后根据
竞赛体系设置年龄段， 设置
了不同的年龄段后， 随之而
来的就是训练周期、大纲、场
地的确定， 并辅之以一个完
善的培训系统， 它包括对教
练员、裁判员、技术官员、运
动员、组织者等的培训。综上
而形成一个青少年足球管理
体系。 相信十年后中国足球
青训体系应会有一个崭新的
面貌。

———中国足协竞赛部副
部长 唐峰
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